

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 14 DE JUNIO DE 1921

APARTADO P.  
TELEFONO 287

Núm. 513

## Noticias Mundiales Los Sucesos en Perú

### La última esperanza que abrigaba Panama ha sido defraudada por EE. UU. Protesta de unos catedráticos por la cesantía del Rector y otros colegas

### El Régimen Soviet Ruso está en bancarrota Alemania entrega 840 millones La tripulación del "Paita" pertenece a la Marina de Guerra Peruana

#### Servicio Público Radiotelégrafo con todos los países

PARIS.—El Gobierno francés acaba de firmar con la Compagnie Generale de Telegraphie Sans Fil un contrato, según el cual dicha Compañía queda autorizada para establecer servicios radiográficos para el tráfico comercial entre Francia y todos los demás países del mundo. El Estado recibirá una parte de los beneficios netos, después de haberse pagado a los accionistas un interés normal sobre el capital de la compañía.

La Compañía ha empezado la construcción de los grandes centros radio-telegráficos, que serán instalados en los alrededores de París; uno de ellos será dedicado a las comunicaciones transoceánicas, y el otro a las comunicaciones entre países europeos.

#### Una Pensión a los Hohenzollern

BERLIN.—La comisión de la Dieta prusiana se ha ocupado del acuerdo financiero entre el Gobierno y los Hohenzollern, y ha elaborado un contrato que tiene grandes probabilidades de ser aprobado.

Según los términos del mismo, los Hohenzollern recibirán una renta fija a cambio de renunciar a su lista civil.

#### Otro oficial alemán condenado por crímenes de guerra

LEIPZIG.—La Alta Corte que está juzgando a los alemanes acusados de delitos cometidos durante la guerra, sentenció también al Sargento Neumann a un semestre de prisión, por maltratamiento de prisioneros británicos en un campo de internación.

#### Una empresa sin esperanzas

WASHINGTON.—Los oficiales del Departamento de Estado han indicado a los representantes de Panamá que se hallan en Washington con el fin de buscar la reconsideración de la actitud del Departamento de Estado con respecto a la disputa entre Panamá y Costa Rica por la cuestión de la frontera, que están haciéndole frente a una empresa sin esperanzas.

Se tiene entendido que Panamá urgirá que toda la cuestión sea sometida a una comisión compuesta por representantes de las dos repúblicas, pero los oficiales del Departamento han insistido que esa sugerencia no será considerada por el Departamento de Estado, que insistirá en que Panamá cumpla lo dispuesto por el fallo arbitral dictado por el difunto juez White.

#### Los turcos se quejan ahora

Constantinopla.—Llegan a esta numerosa quejas de la población turca en algunos distritos de la Anatolia contra las bandas griegas.

En la zona de Yalova los helenos han arrasado como 14 aldeas otomanas, matando y aterrorizando a los vecinos inermes.

Los turcos huyen a centenares de esas comarcas, pues nunca están seguros ni tranquilos. Se dice que los soldados griegos, carentes de organización y sufridos escaseces, se entregan a la depredación y al crimen.

#### Gran manifestación contra la ley «seca» en Nueva York

Nueva York.—La gran manifestación contra la ley «seca» alcanzó gran éxito en esta ciudad.

Concurrieron al acto numerosos núcleos alegóricos entre ellos, uno llevando una carroza sobre la que una estatua de la Libertad se veía ahorcada a una columna de botellas.

Esta alegoría llamó la atención y fue hecha por la colonia hispanoamericana de esta ciudad.

#### Se van de Santo Domingo

Washington.—Se sabe que está el Gobierno de Harding preparando la evacuación de Santo Domingo.

Al principio quedarán fuerzas de policía de marina americana en el país dominicano a la disposición del Gobierno que se constituya y mientras éste disponga de una policía eficiente para la guarda del orden.

#### Triple alianza en el Norte

WASHINGTON.—Mr. Davison, Secretario de la Asociación Internacional de Maquinistas, ha dicho que se ha formado una triple alianza de mineros, ferroviarios y empleados de transportes de mar.

Todavía no es firme el acuerdo, pero en breve—dice el líder—se verá el resultado de esa cooperación obrera.

#### Otro militar condenado

LEIPZIG.—El sargento Heyne, acusado de haber maltratado a los prisioneros de guerra ingleses en el campo de internación de Herne, en Westfalia, ha sido sentenciado a diez meses de prisión. Heyne es el primer oficial alemán a quien la Alta Corte penó como criminal por actos cometidos durante la guerra.

### Despacho de Correo

El viernes de la presente semana, a las ocho horas, se despachará para Australia, China, Japón, San Francisco de California, San Luis, Chicago, Nueva Orleans, Sud America, y Antillas, vía Cristóbal, por el vapor inglés «San Bruno».

El domingo de la presente semana, a las nueve horas se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York, y para Habana, por el vapor inglés «Ulúa».

### El Cambio

El Banco de Costa Rica fijó hoy sus tipos de cambio así:

New York.....	460 por ciento
Londres.....	348 » »
París.....	185 » »
España.....	302 » »
Italia.....	112 » »
Suiza.....	394 » »
Bélgica.....	194 » »
Hamburgo.....	1,60 cts. oro a.
Amsterdam.....	33 1/2 cts. oro
San José, 14 de junio de 1921.	

#### Ha habido combates en las calles de Angora

ATENAS.—El diario Elefteros Typos ha sabido por vía de Constantinopla que en las calles de Angora han ocurrido numerosos combates, en uno de los cuales resultó muerto el General Nourry, hermano de Enver Pachá. Ha habido numerosos arrestos, y se ha ejecutado en la noche varios rebeldes.

#### Polonia satisfecha del nuncio

ROMA.—El gobierno polaco ha anunciado al Vaticano que el nombramiento de Monseñor Lauri, actual Nuncio en el Perú, como Delegado Apostólico en Varsovia, le satisface.

#### La misión del Vaticano al Perú

ROMA.—La misión papal que va al Perú con motivo del centenario, salió de París con el fin de embarcarse en Cherburgo con rumbo a Nueva York, de donde seguirá para Panamá y el Callao. En su viaje de regreso irá a Chile, Argentina y Brasil.

#### El Gral. Gómez en Nueva York

Nueva York.—Se decía que el Gral. Gómez iba a salir pronto para la Habana, pero todavía demora su viaje de retorno a la patria el ilustre ex-Presidente de Cuba.

El General Gómez está atento aquí a las negociaciones que se celebran para que la banca americana ayude al restablecimiento de la normalidad financiera en Cuba, de modo que los industriales puedan ahí salir adelante y se eviten graves crisis de paralización al proletariado cubano.

#### Eche usted papel moneda sin valor

Riga.—El Gobierno de Rusia roja ha emitido papel moneda por valor de 1,168 millones de rublos para salvar la crisis económica, pero con resultado negativo; la crisis es peor cada día.

Los economistas rusos dicen que lo conveniente es reducir la empleomanía a un 25 por ciento de la actual. El sistema bolchevico ha aumentado escandalosamente la burocracia. Hay empleados e inspectores para todos, y la producción es pobrísima.

#### Veinte libranzas de 840 millones

Berlin.—Se enviaron a la Comisión de Reparaciones aliadas veinte giros por un valor total de 840 millones de marcos oro.

Parte de esos libramientos son pagaderos en Nueva York, y parte en París y Londres.

#### Villa obsequioso

México.—Pancho Villa, famoso ex-bandolero y General, pidió al Presidente Obregón, la cual le fué concedida. Pancho, que ahora se halla tranquilo y laborioso, al frente de sus haciendas agrícolas al norte de este país, vino provisto de sabrosos regalos para el General Presidente.

No se sabe bien el objeto de esta visita de Pancho Villa al Primer Magistrado.

El Gobierno de Perú decretó la cesantía del doctor don Javier Prado, del cargo de Rector de la Universidad de San Marcos, y de otros catedráticos de esa misma Universidad.

El doctor don Javier Prado es hermano del diputado por Dos de Mayo don Jorge del mismo apellido, que acaba de ser deportado de su patria.

Con motivo de tal resolución del Gobierno peruano, se ha publicado en la capital de aquel país la siguiente protesta de los catedráticos de jurisprudencia, ciencias políticas y letras:

Los catedráticos de jurisprudencia, letras y ciencias políticas, despojados de nuestras cátedras por acto ilegal y arbitrario del gobierno, protestamos calurosamente ante la opinión pública y afirmamos la subsistencia e integridad de nuestro derecho. Como miembros del organismo universitario, nos hacemos solidarios con el Rector, cuyo título emana del claustro y sólo por decisión del claustro podría fenecer. Expresamos a nuestros colegas de la Facultad de Medicina el voto más ferviente de aplauso y de cordial compañerismo en esta hora luctuosa para San Marcos felicitándolos por la nobleza y generosidad ejemplares de su última actitud, y enviamos a la juventud de todas las facultades y escuelas que han comprendido el desinterés y la alta significación de la conducta de los maestros, una palabra muy sentida de cariñosa simpatía.

Cuando en el mes de marzo se realizó el ataque a la universidad, en condiciones gravemente ofensivas por los caracteres de la agresión y la clase de gentes escogidas para ejecutarla, los catedráticos, en abrumadora mayoría declararon paralizadas sus funciones. Una simple protesta de palabra no habría sido suficiente. El bochornoso maltrato se había consumado en consecuencias que revelaban toda la magnitud de su dañosa trascendencia. Era indudable que se quería intimidar al cuerpo docente y directivo para que la cátedra enmudeciera frente a hechos que conmovían en sus bases las instituciones más respetables. Desde ese momento la enseñanza quedó realmente bajo censura. Era imposible que los profesores aceptaran una posición tan desdorosa y, en acuerdo casi unánime, optaron por el sacrificio del recesso. No fué esta solución gesto de orgullo, ni juego político; fué lo que tenía que ser: reacción enérgica, de hombres, de ciudadanos y de maestros dignos y conscientes de sus altos deberes, y renunciamiento a una enseñanza que, bajo tales condiciones, habría aparejado triste ejemplo de claudicación y abandono culpable de una tradición sagrada de autonomía intelectual.

No han faltado quienes tildarán de excesiva la actitud del recesso. Respetamos esa opinión; pero la rechazamos absolutamente. Todos aquellos que hemos sembrado ideas desde cátedras moralmente libres; que hemos hablado sin límites externos de coacción ni de temor, y que puestos en comunión con jóvenes amantes de la sinceridad y la

verdad, hemos sentido la fruición de verter en sus almas nuestro honrado modo de pensar, teníamos que experimentar la más violenta repulsión ante la idea de volver a la enseñanza para decir, por obra de amenazas, lo que no pensábamos, o para callar lo que nos parecía necesario y patriótico decir honradamente. Quienes no sienten tales emociones deben abstenerse de juzgarnos y quienes sean capaces de sentirlos no podrá menos que estar con nosotros. Por nuestra parte, ahora como entonces, declaramos que no ocuparemos jamás cátedras en que sea imposible hablar con honra y enseñar con libertad en el amplio sentido en que entendemos el honor de la libre enseñanza.

Las nuevas facultades que el gobierno llegase a organizar no tendrían de San Marcos sino el nombre. El país no podría reprimir intenso desafecto por un cuerpo que ostentaría en su acta de bautismo la indeleble bastardía de su origen. Entre tanto, profesores y alumnos de la universidad verdadera, mientras alcanzamos el día de su inevitable renacimiento, guardaremos fervoroso culto por el alma indestructible de la vieja, gloriosa y amada institución.

M. V. Villarón.—F. de Osma, Alberto Ulloa Sotomayor.—Mario Sosa.—B. A. Bal.úde.—José Gálvez.—Anibal Maúrtua.—Luis F. de las Casas.—J. M. de la Jara y Ureta.—Luis Miró Quesada.—Juan B. de Lavallo.—Oscar Miró Quesada. Pedro Dulanto.—M. Ibérico Rodríguez.—Alberto J. Ureta.—Humbeito Borja.—G. Urrutia.

### Lo que se exporta

El vapor «Cuba» que zarpó de Puntarenas rumbo a San Juan del Sur, llevó 677 sacos de café; 190 sacos de azúcar y 300 sacos de cacao.

El vapor «Pastores» que zarpó de Limón con rumbo a Nueva York, llevó 65292 racimos de bananas, 329 jabas de piñas, 12 cajas de leche malteada, 1 caja de limones y 9 paquetes de oro en barras.

ACEITE VERDE  
Para Curar la Picazón del Cuerpo  
Pídale en todas las Boticas

POR \$ 2-25  
enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y su frasco de perfume Florida, extrafino.  
Dirección: SRTA. LIDYLLA CESPEDES  
—Apartado 40—Heredia.

Todo el personal de la tripulación del vapor peruano «Paita», anclado todavía en Puntarenas, pertenece a la armada de guerra de aquel país, con tres y cuatro excepciones.

El vapor «Paita» se encontraba en el dique de Callao, haciéndole algunas reparaciones de importancia. Ya estaban casi concluidos esos trabajos, cuando el Gobierno de Perú pidió a la Compañía Peruana de Vapores y Dique del Callao una nave para que fuera a Australia o al Japón en lastre y cargara allí carbón de regreso, para usos oficiales.

La compañía no tenía en ese momento barco alguno en disponibilidad, a no ser que se echara mano al «Paita» que estaba en reparaciones. En vista de eso, el Gobierno ordenó abreviar esos trabajos para ponerlo en servicio a la mayor brevedad posible.

Esta circunstancia hizo que la nave saliera de Callao cuatro días después del señalado, con los señores deportados.

Hubo también otros contratiempos que vamos a detallar.

Puesta la nave en servicio, se encontró con que no habla con quien tripularla y en vista de ello, el Gobierno ordenó hacerlo con individuos de la marina de guerra, como en efecto se hizo. El primer ingeniero de a bordo, por ejemplo, es el Comandante Hair, Inspector General de Maquinarias de Naves de la armada peruana.

Además, viene a bordo un destacamento de guardias marinos al mando de dos oficiales del crucero «Lima». Esta guarnición era la encargada de vigilar a los deportados que conducía en vapor.

El crucero «Lima», además, debía seguir el «Paita», resguardándolo. Estaba listo para ello, pero a última hora se dispuso que no saliera y poner fuerza armada en «Paita».

También atrasó la salida del vapor el hecho de no encontrarse en buenas condiciones para un largo viaje los tubos de las calderas, según informó al comandante Hair. Faltaba, además, médico a bordo y no fue posible llenar esta plaza sino en la noche de la víspera de la salida, ocupándola el doctor don Samuel Prieto y Risco.

Hubo otro atraso; el que tenía que ser provisto de víveres y combustibles para el largo viaje.

Todos esos atrasos fueron, hasta cierto punto, beneficiosos para los caballeros que han sido desterrados, pues dió tiempo a que sus familiares les mandasen los equipajes y lo demás que hubieran de necesitar fuera de la patria. También se presentó el inconveniente de que el Cónsul inglés en Callao se negó a visar el zarpe del barco, por tanto llevaba a bordo fuerza armada y pasajeros cuyos pasaportes no habían sido extendidos ni visados por el consulado.

De manera, pues, que el vapor «Paita», surto en aguas de Costa Rica, es ni más ni menos que un barco de la armada de guerra peruana, que puede considerarse como un transporte.

Este barco no ha zarpado de Puntarenas esperando órdenes del Perú.

SE NECESITA una sirvienta con buenas recomendaciones en casa de familia extranjera. Informes en La Constancia.

# Notas Editoriales AYER EN EL CONGRESO

## Los que reniegan de la raza

Profunda pena nos causó el discurso leído ayer en la Cámara Legislativa, por un representante del pueblo de Costa Rica, por el Licenciado don Carlos Orozco Castro.

¿Cómo es posible que un diputado al Congreso Nacional, al referirse a los vicios y a los defectos que por desgracia «hemos», proclame la necesidad de olvidar nuestra historia y nuestra tradición, para dirigir miradas de súplica a naciones extrañas?

Graves son nuestros pecados, es verdad; enormes nuestras faltas y nuestros errores, siempre lo hemos dicho. Pero eso no quiere decir que estemos imposibilitados para poner coto a los males y a las debilidades que padecemos.

¿Creen los separatistas, que los politiqueros costarricenses salvarán de la ruina al país, si no entra a la Federación? ¿Habla con sinceridad el diputado Orozco Castro, cuando dice que nuestra crisis económica no tendrá remedio, uniéndonos a las Repúblicas hermanas? ¿Mejorará la situación financiera, moral e internacional de Costa Rica permaneciendo aislada?

Esas son las preguntas que debemos hacernos, seguros de que los titanes (nosotros somos pigmeos) del separatismo, no podrán garantizarnos: ni la redención económica, ni la redención moral, ni el engrandecimiento de la República, con sus embrollados discursos, desprovistos de argumentos sólidos y de lógica convincente.

También dijo el diputado Orozco Castro, siguiendo los pasos a Zeledón y a Matamoros, que en el unionismo hay elementos sospechosos. Repetiremos que también hay elementos insospechables, advirtiendo que en comunidades tan corrompidas como la nuestra, difícil sería lograr un núcleo de ciudadanos limpios por completo de pecado.

Los enemigos de la Federación en Costa Rica ¿son por ventura hombres puros, políticos intachables? ¿Se enfrentaron siempre al crimen, alzaronse contra el despotismo, son tan blancos como el Cordero Pascual? Ni siquiera los conocemos. Los más de ellos trabajan bajo cuerda, amparados a las tinieblas, porque temen exhibir sus llagas a la luz del día.

De la perorata que ya se hacía interminable del señor Orozco Castro, nada sacamos en limpio. Ni una razón poderosa en favor del aislamiento, ni un argumento sesudo en contra de la Federación. Pero sí en el fondo un continuo lamentamiento de la historia y tradición de los antepasados, y un deseo inexplicable de esclavitud, que no otra cosa significaría la unión a potencias extranjeras, o el simple prurito de mirar siempre hacia Washington.

## La Tragedia del Perú

En esta misma edición publicamos la noticia de que el Rector de la Universidad de Lima y algunos de los más distinguidos catedráticos de esa gran institución educativa, han sido separados de sus puestos, porque asumieron digna actitud ante el despotismo semi-bárbaro del tirano Augusto B. Leguía.

¿Cuándo acabará el reinado de los espadachines en esta infortunada América Latina? ¿Cuándo se verán los descendientes de Pizarro y de los Incas, de Cuátemoc y de Cortés, de Caupolicán y de los bravos conquistadores españoles, libres del zapato brutal de menguados tiranos?

Si con toda sinceridad acompañamos en su dolor al pueblo de Santo Domingo, humillado por los interventores de Washington y de Wall Street; si profunda tristeza nos causa la situación de Nicaragua; si con verdadera pena nos enteramos del suplicio de Venezuela, también hemos de estar en su angustia con los buenos hijos del Perú, que están actualmente sufriendo todas las mortificaciones inherentes a espantosa satrapía.

## La invitación a los deportistas costarricenses

El Comité Central de Guatemala ha invitado muy amablemente en los deportistas costarricenses a participar en los juegos atléticos centroamericanos, que empezarán el 11 de septiembre y durarán hasta el 18 del mismo mes.

Por falta de espacio no publicamos hoy sino estas cortas líneas a este respecto, pero mañana empezamos a dar el Reglamento de los Concursos de Atletismo.

Estos festejos se celebrarán en un estadio construido en la finca «La Aurora» y que llena todos los requisitos del caso.

Tomarán parte los más distinguidos deportistas centroamericanos, festejando así el Centenario de nuestra Independencia.

Remos a dar el Reglamento de los Concursos de Atletismo.

Estos festejos se celebrarán en un estadio construido en la finca «La Aurora» y que llena todos los requisitos del caso.

Tomarán parte los más distinguidos deportistas centroamericanos, festejando así el Centenario de nuestra Independencia.

Remos a dar el Reglamento de los Concursos de Atletismo.

Estos festejos se celebrarán en un estadio construido en la finca «La Aurora» y que llena todos los requisitos del caso.

Tomarán parte los más distinguidos deportistas centroamericanos, festejando así el Centenario de nuestra Independencia.

Remos a dar el Reglamento de los Concursos de Atletismo.

Estos festejos se celebrarán en un estadio construido en la finca «La Aurora» y que llena todos los requisitos del caso.

Tomarán parte los más distinguidos deportistas centroamericanos, festejando así el Centenario de nuestra Independencia.

Remos a dar el Reglamento de los Concursos de Atletismo.

Estos festejos se celebrarán en un estadio construido en la finca «La Aurora» y que llena todos los requisitos del caso.

# AYER EN EL CONGRESO

## El Díptdo. Orozco Castro, separatista, aboga por la Unión de Costa Rica con los Estados Unidos de Norteamérica

Reniega de nuestra raza y se entusiasma ante la perspectiva de aprender a palos el idioma inglés (Metáfora)

### Otras notables elucubraciones que llenan de asombro a la concurrencia

La Secretaría de Fomento envió un proyecto pidiendo se adicione al presupuesto varias sumas destinadas a obras de cañería, caminos, puentes, etc. Pasó a estudio de la comisión de Hacienda.

—Los vecinos del cantón de Naranjo enviaron un memorial pidiendo se traiga a la vista a otro que fué presentado en tiempo atrás sobre protección a sus fincas.

—Se dió lectura al nuevo memorial del Subcomité Federal de Puntarenas, en el que se registran más argumentaciones sobre la conveniencia de aprobar el Pacto de Unión.

—Se dió lectura a una nota de la Secretaría de la Corte Suprema de Justicia pidiendo se aumente el presupuesto del ramo judicial, en cuanto a los Concejales.

—El diputado Montero Barrantes presentó un proyecto pidiendo se cancelen todos los embargos hechos en la Administración Tinoco a personas que adversaron su régimen.

—Se continuó discutiendo el pacto de Unión.

El representante Zavaleta declaró su franca y decidida opinión sobre este magno asunto. Dijo ser un ferviente unionista. Nunca como ahora, continuó, que se celebre el Centenario de la Independencia, conviene la aprobación del Pacto de Unión Centroamericana, lo cual es hoy día una imperiosa necesidad para los pueblos del istmo, que no tienen más que una sola alma, una misma sangre, un mismo ideal.

Combatió con palabra fácil y terminante las ideas separatistas y su discurso valió muy merecidos aplausos del numeroso público que se agolpaba en las barras.

Terminó su «hermoso discurso» llamando la atención de los señores representantes sobre la importancia de este problema para Costa Rica, y por consiguiente, el grandioso paso hacia adelante que se daría con su aprobación.

### EL EMBROLLADO DISCURSO DE OROZCO CASTRO

El representante don Carlos Orozco Castro habló por espacio de dos horas aproximadamente, comenzando por leer las más hermosas frases de la Profesión de Fé unionista. (?) Trató de usar esos bellísimos conceptos como argumento para seguir aislados, lo cual causó verdadera sorpresa y largos comentarios entre la concurrencia de las barras.

Luego presentó ante los ojos de sus colegas un verdadero escenario universal, en el cual puso to los los decorados y todos los cuadros que pudo conseguir: antiguos y modernos; de Esparta, de Fenicia, de Grecia, de Roma, del Renacimiento, de la edad media, de don Quijote, de Sancho Panza, de Tartarín de Tarascón, de Murillo, de Goya, de Vinci y cuantos le fué posible exhibir de la época contemporánea.

Asombrado y encantado estaba el público de contemplar tanta belleza, tanta exquisitez; de saborear tan pomposa verborrea. Y el asombro subió de punto cuando el diputado Orozco Castro, no contento con aquel derroche inesperado de erudición, siguió hablando de la psicología universal, de obscuros «vericuetos» y de algunos otros asuntos «trascendentales», que nada tienen que ver con la Unión de Centroamérica.

Una vez más se levantó el telón, desfilando ante la vista del público nueva romería de personajes históricos y de gloriosas épocas; allí

vimos a Demóstenes, a un señor Camilo, a Marco Antonio, a César Augusto, a los sabios de Grecia, a Plutarco, bellos paisajes de la China una guapa moza de las campiñas, a Luis XIV, a Pío Nono y a los PIGMEOS de los actuales días.

Hizo referencia a un periódico inglés que trataba a los exPresidentes de Centroamérica, como si fueran mitad patriotas y mitad bandidos. Mencionó a Castro y a Carazo, a Volio y a Monestel, a Morazán y a Montúfar.

Agregó que Nicaragua es una factoría de los Estados Unidos y

que, por tal motivo, los costarricenses sólo debemos mirar hacia la Casa Blanca y procurar unirnos con el coloso del Norte (movimiento de protesta en las barras).

Siguió con los «vericuetos» y con la psicología auestas. Anunció un libro importantísimo de un famoso psicólogo el cual se vende (el libro) en todas las librerías (no lo iban a vender en las carnicerías). No olvidó de mencionar «Mare Nostrum», obra famosa de Blasco Ibañez, ni se le quedó en el tintero la actuación de los Estados Unidos en Cuba, Haití Puerto Rico y Pa-

namá. Pero adviertan los lectores que al hacer hincapié el diputado Orozco Castro en las violaciones cometidas por el «Aguila» washingtoniana, se encontró... ¿contra el victimario?... No, señores: contra las pobres víctimas, criticando sus vicios y su debilidad (poderoso argumento unionista).

Su pensamiento voló punto y seguido a Colombia, a México, a Venezuela, a Texas y a Veracruz, en donde actualmente existe la peste bubónica.

Exclamó que su tristeza no tenía límites, y que el quebranto de su se aumentaba al narrar estas horrendas cosas (¿cuáles cosas?).

Refirió una anécdota de Napoleón, y dijo que se quitaba los zapatos y se ponía sandalias de seda para no herir susceptibilidades. Historió sobre Europa y Sud América. Dijo que la única doctrina que nos podía salvar era la de Monroe. Pasó luego a un santo y luego a un robe, advirtiendo que los robes únicamente se desarrollan en las montañas, así como sólo de las democracias salen los grandes caracteres y los genios que deslumbran. (¡Grandes aplausos!)

Dijo que el Brasil era una colonia alemana. Despertó a don Francisco Montero Barrantes que dormitaba, arrullado con la música de tan sabrosa oratoria. Manifestó su deseo de que Costa Rica se uniera a México, porque en Centroamérica todavía hay esclavos. (El diputado Soley Güell le interrumpió diciendo que, efectivamente, hay esclavitud económica, como la hay en todas partes del mundo, como existe más marcada que en Centroamérica, en los Estados Unidos del Norte, país que tanto quiere y defiende Orozco Castro). (Sigue el entusiasmo de las barras.)

Para terminar, cerca de las dieciocho horas, hubo de hacer un nuevo análisis psicológico e histórico el Lic. Orozco Castro, censurando de nuevo a los PIGMEOS unionistas (don Francisco Aguilar Barquero, don Bernardo Soto, don Rafael Iglesias, don Cieto González Viquez, etc.); creyendo ver en todas partes mezquinos intereses y oscuros vericuetos; sacando a relucir la Carta Fundamental, el Clero, los partidos de liberales y conservadores; refiriéndose a Galicia, a Cataluña y Aragón, a la Península Ibérica en general.

Su última frase fué recibida con entusiasmo por los unionistas allí presentes: «España es grande, poderosa y será eterna, porque sus provincias, fuertes y aguerridas, supieron luchar heroicamente contra los más belicosos imperios.»

Si—comentaron los unionistas— España es grande porque sus provincias se unieron; si estuvieran separadas, España no sería grande.

### CONCLUSION

El discurso del diputado Orozco Castro lo recomiendo como asiduo lector de historia y aprovechado estudiante de geografía; lo hace aparecer como hombre de retentiva, amante de las anécdotas y de la psicología..., pero nada más.

Nosotros lo instamos sinceramente a que siga leyendo toda su vida, para beneficio y provecho de la erudición costarricense. Así podrá enfrentarse a los pobres y humildes PIGMEOS de Centroamérica, para conquistar en estos desvalidos países renombre tan bien merecido, como el de Menéndez Pelayo en España.

## Los que combaten el Unionismo

No hay duda que las buenas causas se imponen por las bases éticas sobre las cuales descansan. Es muy difícil combatir una buena causa. A lo mejor el atacante, en sus peroraciones, sale con argumentos que más bien la apoyan. Es muy difícil hacer aparecer lo lógico como ilógico. La mente misma del que tal pretende hacer, sin saber a que horas, lo traiciona y lo ponen ridículo.

Decimos esto a propósito del dictamen de la minoría sobre el Pacto de Unión Centroamericana: los argumentos que allí se aducen en favor de la Unión, a través de una saea crítica, resultan de calidad superior a los pobres pretextos emitidos en contra.

Al Diputado Orozco, la primera vez que intentó pronunciar palabras contra la santa causa centroamericana, sustentada y favorecida por sus distinguidos ascendentes, se le apagó la voz en la garganta y se desplomó en su sillón. Un anciano venerable que estaba presente asegura que fué aquello un castigo del cielo.

Billo no pudo consignar en su discursito literario, argumentos de verdadera solidez, pues los aducidos, no soportaron un ligero análisis, hecho por el ilustre y elocuente Presidente de la Cámara, quien, sin mayor esfuerzo, los pulverizó. Era de verle la cara tan triste que ponía el pobre Billo cuando estaba presenciando el derrumbamiento fácil de su castillo literario, cuya cohección le costó sabe Dios cuántas noches de recio pensar. Los proyectiles que el verdadero talento fabrica a base de justicia y nobleza destruyen con facilidad fortalezas que se han creído inexpugnables.

El insigne Matamoros se lució. Como su caletre no tenía razones para combatir el Pacto de Unión, tuvo que recurrir a la lectura de un pasquin en el que se denigra a una señora salvadoreña honorable. Qué barbaridad! Es el caso de preguntar formalmente a la respetable agrupación obrera de esta capital si ese es el papel que un representante de tan importante gremio sabe representar. Creemos que no.

Otra de las sorpresas que sufre quien ataca una causa noble, consiste en que se contradice a lo mejor sin sentirlo. Eso le pasó a un diputado gordito, peludo, que cuando habla parece que está pronunciando un sermón. No sé como se llama. Con todo, no lo hubiera hecho tan mal si hubiera leído mejor el sopariferio discursito, el cual, a retazos,

se me pareció mucho a elucubraciones de un señor que dicen que es sabio, muy dado a la «reproducción». Bien afirman por ahí que un sabio copia a otro sabio a conciencia o sin quererlo. Hasta ahora uno de los enemigos indirectos más notados que le ha salido al unionismo es don Eladio Prado, quien ha dicho que el Pacto va contra la Religión Católica porque consigna «la libertad de pensamiento y de conciencia», y porque dice que «la Federación no podrá legislar en materia religiosa». Creíamos que don Eladio era un católico de más elevada concepción. No nos imaginábamos que su catolicismo fuera diferente al de los norteamericanos, por ejemplo, en donde lo dicho por él será considerado por un sacrilegio contra la civilización y contra la Religión Católica misma, tan bien adaptada y orientada hoy hacia las tendencias modernas y sanas en los países adelantados.

Es curioso que todos los que atacan a la Unión Centroamericana terminan ensalzándola y diciendo que en el fondo son sinceros partidarios del bello ideal morazánico. Algunos, como el señor Matamoros, aseguran que han sido fervientes unionistas desde que abrieron los ojos... Tales manifestaciones no faltan nunca en los discursos de separatistas. Es que les da rubor declarar francamente su separatismo porque comprenden que en el fondo es una herejía imperdonable y un crimen de lesa patria.

CATON

## Para cancelar los embargos

Una iniciativa del representante Montero Barrantes, muy plausible por cierto, es la de que el Congreso emita una ley cancelando todos los embargos que fueron hechos en tiempo de los Tinoco. Esos embargos fueron pedidos contra personas que no simpatizaban con aquel régimen y por sólo este hecho la acción civil se imponía para embargarles sus haberes, como un castigo por el gran delito de anhelar la libertad de nuestra patria.

Al efecto, el señor Montero Barrantes presentó un proyecto de ley, que pasó a estudio de la comisión respectiva. Estamos seguros que el dictamen sobre ese negociado será en todo muy favorable.

Intereses Nacionales

# Otro golpe de Audacia

Amparados a las sombras de ignorancia e indiferentismo que cubren nuestro medio ambiente para todo aquello que no sean fiestas y politiquería barata, un grupo de connotados capitalistas especuladores ha presentado un famoso memorial al Congreso pidiendo una emisión fiduciaria de 5 millones de colones (de mala ley) para financiar sus cosechas, exponiendo, además, ideas y comentarios de su conveniencia, respecto a nuestro sistema monetario y bancario, todas ellas tendientes a introducir reformas que, de llevarse a cabo, harían extensivo el caos económico que nos aflige durante un tiempo indefinido.

Creo innecesario, por el momento, aducir más razones en contra de ese atentatorio memorial que las ya brillantemente expuestas por varios importantes elementos de nuestro mundo de negocios, cuyas razones, vertidas al impulso de un criterio sano y juicioso, no han podido ser destruidas por la astucia y agudeza de ingenio de quien prepara — a la sombra — otro golpe de audacia.

Lo que sí es del caso recordar para que de ello se tome la debida nota, es la circunstancia casual de invertir esa petición (memorial) el mismo carácter «de urgente necesidad nacional» que distinguían a aquellas engañosas proposiciones del Gobierno Tinoco, convertidas en proyecto y llevadas a la práctica con el asentimiento de un Congreso ad hoc y que tan funestos resultados produjeron a la economía pública. Verdaderos golpes de «audacia» de quien sostenía contra viento y marea un régimen funesto a todas luces.

Y pensamos que si ayer fue posible convertir el departamento de hacienda pública en «garito» de onerosas especulaciones, y con ello dar admirables «golpes de audacia», hoy, no es, ni admisible, ni practicable: estamos en guardia y existe un Congreso que se precia de «restaurador» y con eso está dicho todo!

Pueblo costarricense: NO PASARAN!

R. LAVERÁN

## Teatro Variedades

MARTES 13 Junio — Funciones a las 7 y a las 8.30  
Continúa la notable serie en ambas tandas

### Atado y Amordazado

con los famosos y aplaudidos episodios 1, 2 y 3

Mañana Gran Final de la cinta **Atado y Amordazado**.

## Las carreras de caballos en el llano de Mata Redonda

El domingo próximo tendrán verificativo las grandes carreras de caballos en La Sabana y en ellas tomarán parte las bestias más famosas

las apuestas que se han cruzado son muchas y muy fuertes.

Se nos dice haberse cruzado una a favor del «Kaiser» por la suma de \$ 2,000.

## La Asamblea de ayer en el Liceo

Ayer tuvo verificativo en el Liceo de Costa Rica la asamblea ordinaria que todos lunes se celebra en dicho plantel.

Béche.

- 1.—Himno Nacional.
- 2.—Palabras del Director.
- 3.—Tell me, fox-trot. Orquesta bajo la dirección de don Héctor
- 4.—Sobre el arte de hablar.
- 5.—On miami Share, vals, orquesta.
- 6.—Visita a la Escuela Normal. Reseña del alumno de VI año Jorge Vega.
- 7.—13 de Junio, pasillo por la señorita Nelly Marichal, ejecutado por la orquesta bajo la dirección de don E. J. García.
- 8.—Himno del Liceo.

## Estados Unidos amenazado del Tifus y de la Peste Bubónica

Los Estados Unidos se encuentran, según los últimos despachos cablegráficos, amenazados del tifus y la peste bubónica, si no se establece al rededor de los mismos un impenetrable cordón sanitario y si no se niega la entrada en el país a un número considerable de extranjeros que amenazan con introducirse. Esa advertencia ha sido hecha

por el doctor Royal S. Copeland comisionado de Sanidad de Nueva York.

Existe, ha dicho, una ineficiencia poco usual en las estaciones cuarentenarias. En la estación de la Isla Hoffman hay actualmente detenidos como sospechosos dos mil inmigrantes, y eso mismo sucede en las demás estaciones.

## LE ROBAN SU CARRETA

El campesino Liborio Solano anda en grandes apuros recorriendo todas calles de la ciudad en busca de su carreta que, según la creencia de él, se la han robado.

bien del campo, y formando trío se dieron el gusto de libar algunas otras copas. Cuando Solano se despidió de ellos para continuar su camino, se encontró con que la carreta ya no estaba allí.

Ni el menor indicio ha tenido del paradero de sus bueyes y su vehículo.

## El merodeo en los pueblos

Como a dos o tres horas de camino de Orotina, tiene el señor Federico Cedeño una finca cultivada esmeradamente. Pues bien, uno de estos días, al darse un paseo por su propiedad para ver como se encontraban sus sembrados, he aquí que no los encontró.

Habían sido arrancadas hasta las matas de plátano que estaban próximas a dar su fruto.

El daño que le han causado es grande, pero tendrá que resignarse.

pues ni siquiera sospecha quién o quienes hayan sido los autores de ello.

Al señor Vicente Araya, vecino de Concepción, le robaron dos caballos que tenía repastando en su finca.

Cada bestia le costaba doscientos colones y, por consiguiente, la pérdida que le han ocasionado es de cuatrocientos colones.

## La Constancia

Avisa a su clientela y al público en general, que se ha recibido de París un bonito surtido en sederías, como crespones de seda estampadas y lisas; seda china especial para camisas. Vail y Tul de seda.

Driles Alemanes, la mejor imitación de Casimir, Cortes para Pantalones desde \$ 7.50 en adelante.

## De Teatros

### VARIEDADES

Está visto que esta empresa no escatima gasto alguno por satisfacer al público con las más hermosas producciones cinematográficas.

El domingo, por ejemplo, fué rejada en la pantalla de ese teatro la grandiosa cinta «La Careta y la Cara», con muy feliz éxito. Muchas familias desean se reprise esa obra cinematográfica y por consiguiente, es de esperarse que la empresa accederá a tan justo deseo.

Para hoy se anuncia los penúltimos episodios de la emocionante y a la vez jocosa film «Atado y Amordazado», que ha motivado la concurrencia de numeroso público al Variedades.

### TREBOL

En las representaciones del domingo, la simpática compañía Obregón obtuvo nuevos éxitos. Cada día el público toma más cariño a esa compañía, que sabe llevar a la escena las obras que más agradan a los asiduos concurrentes del Trébol, haciendo verdaderas creaciones en cada una de ellas.

Esta noche se llevará a escena las preciosas obras «Enseñanza Libre» y «La Corte de Faraón», donde Laura Obregón, Aurora Cortadella y Gironella trabajan a las mil maravillas.

## El arreglo de la vía férrea al Pacífico

Como ya lo anotamos, los miembros del Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico, hicieron un viaje de inspección hasta Puntarenas para empaparse más a fondo de las necesidades de arreglo de la vía férrea.

Los distinguidos caballeros que integran dicha Junta tomaron buena nota de todo aquello que requiere reparación y el deseo que abrigan es el de proceder tan pronto como se pueda a los trabajos de arreglo, que por cierto son muchos y de gran costo.

Muchos trayectos de la vía férrea están en tan mal estado, que presentan peligros para el pase de los

trenes y a ello se debe los constantes descarrilamientos.

En punto principal de arreglo es el trayecto de la Roca de Carballo. Allí es de imperiosa necesidad hacer el desvío de la línea, pues el día menos pensado tendremos la mala noticia de haber ocurrido una catástrofe.

Mucho es el dinero que se gastará en todos esos trabajos de reparación, pero se hará una buena obra y la vía presentará toda clase de seguridades.

Ojalá, pues, que tales trabajos se lleven a cabo cuanto antes, ya que ello es de interés nacional.

### Sección Sportiva

## Liga Nacional de Foot-ball

En la reunión verificada por los delegados de los diferentes centros deportivos de la República, fué nombrada definitivamente la Directiva Central de la Liga, la cual quedó integrada así: Presidente, don José Albertazzi Avendaño (Delegado de la Gimnástica Española), Vicepresidente don Joaquín Manuel Gutiérrez, (Delegado del Club Sport Herediaño), Secretario don Manuel Rodríguez (Delegado del Club Sport La Libertad), y Tesorero don Fernando Streber (Delegado del Gimnástico Limonense), vocales los de más delegados.

Asimismo se nombró el Tribunal que ha de adjudicar los puntos a los equipos vencedores y resolver las apelaciones interpuestas. Ese Tribunal lo integran las siguientes personas: don Alberto T. Brenes, don Ramón Herrero, don Samuel Montandón, doctor don Ricardo Moreno Cañas y don Eduardo Zamora.

Asimismo fué nombrado el staff de jueces que resultaron ser los señores don Felipe Herrero, don Juan

R. Bonilla, Mr. Charles Wite, don Oscar J. Pinto, Mr. C. J. Veich, don Egon Holts, don Ramón Aguilar, don Rubén Rodríguez y don Carlos Peralta.

Como se vé de lo anterior, la Liga es ya un hecho y es posible que ésta trate de organizar el equipo de deportistas costarricenses que irán a Guatemala en el próximo mes de setiembre, aceptando la invitación que el Gobierno de aquella República ha hecho con ese objeto al Gobierno de Costa Rica.

Es posible que el primer juego de la Liga se efectúe el 3 del mes entrante, el cual será inaugurado por el señor Presidente de la República.

Use los FAMOS VENTILADORES DE CORCHO que vende la SOMBRERERIA LA REFORMA DE TOMAS VALVERDE C. \$ 2.50 la docena y \$ 0.25 cju.

## Una Frase del Diputado Orozco Castro

«No hay fraternidad centroamericana, aunque Guatemala, El Salvador y Honduras nos quisieron ayudar en la guerra con Panamá (que sólo fue una estocada a traición), porque a los obispos Volio y Monestel los recibieron mal en sus respectivas diócesis.»

### RESPUESTA

No hay fraternidad costarricense, porque a García Solano no lo quisieron en el Guanacaste, y contra el Padre Valenciano lucharon en San Isidro.

(Prolongados aplausos y grandes patadas).

Anúnciese en LA PRENSA

### A Ultima Hora

## Incendio del Molino de Puerto Limón

Al cerrar nuestra edición nos llegó la noticia de haberse incendiado el edificio conocido con el nombre de «El Molino» en Limón, y que es propiedad de don Alex G. Perri.

No creemos que esto sea de suma gravedad por cuanto que el edificio es de mampostería y por consiguiente, contra incendios.

## El Gran Concierto de despedida del Tenor Salazar

Anoche estuvo de gran gala el Teatro Nacional. Con mucho entusiasmo se verificó el concierto de despedida del tenor don Manuel Salazar.

Tomaron parte en esta velada la señorita Lolita Castegnaro, las señoras Matilde Palou y Herminia Quilez, don Longino Soto, don Samuel Montandón, don José Pello, don Leoncio Martín, don Juanito Bish, don Fernán Gil y los maestros don Alvice Castegnaro y don Federico Ruiz.

Todos los números del programa

fueron ruidosamente aplaudidos, conquistando los artistas muy justas ovaciones.

El divo señor Salazar obtuvo anoche un triunfo muy grande y justo, lo que celebramos sinceramente por tratarse de un costarricense que ha sabido abrirse campo en el mundo artístico.

También debemos felicitar al barítono señor Bosch, quien ya le alborea un feliz porvenir, lo mismo que a las demás personas que tomaron parte en este torneo artístico

## Nuevas minas de Oro

En Paso Agosto, jurisdicción del Copey, ha sido descubierta una mina de oro y de piedras preciosas, según lo atestigua el señor Raimundo Campos, vecino de Carasco.

De paso por aquellos lugares descubrió la mina cerca de una

fueron ruidosamente aplaudidos, conquistando los artistas muy justas ovaciones.

El señor Campos está dando los pasos necesarios para el denuncia y ver como puede explotar esa fuente de riqueza.

## La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos, Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

## Otros afortunados

Fueron presentados a la Tesorería de la Junta de Caridad algunos débitos del número favorecido con \$ 40 000.00 en el último sorteo, por las siguientes personas:

Alfredo Port, dos décimos; Elvira King, un décimo, y Uis Paley, dos décimos.

Todos ellos son de origen jamaiicano y vecinos de Limón.

## Ecos de la fiesta del Arado

Conforme el programa que publicamos en edición pasada, se celebró la Fiesta del Arado en la Escuela don Juan Rudín.

Los números de canto y de orquesta fueron muy aplaudidos, lo mismo que los discursos, que resultaron muy oportunos. Muy gratas

impresiones dejó en el ánimo de los asistentes ese festival de tan buen fondo.

Felicitemos muy sinceramente al señor Director y personal de ese plantel, reiterándoles nuestro sincero agradecimiento por la honrosa de licación que se nos hizo.

## MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y confortable. Alivia el dolor y mal' estar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirre para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA BOTICA ORIENTAL — San José

## Hogar de plácemes

El hogar del apreciable caballero don Arturo Zúñiga S. y su distinguida señora esposa ha sido en galanado con el feliz arribo de un precioso varoncito.

Nos complacemos en desear toda clase de dichas para el recién nacido y nuestros más sinceros parabienes a los venturosos esposos.

Imitada por TODOS

# CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

# De la Municipalidad

Esta noche conocerá la Municipalidad de los siguientes asuntos:

Correspondencia.

Proyecto de acuerdo del Regidor señor Prado sobre siembra de árboles en la carretera de San José a Heredia.

Dictámenes e informes sobre los siguientes asuntos: Memorial de D. G. C. Quesada para que se le pague un crédito en oro.

Contestación contratista Mercado Nuevo.

Faja de terreno de don Alfredo Sáenz.

Memorial de don Emiliano Castro para que se le conceda paja de agua.

Memorial de don Silvestre Solís L. sobre despacho de recetas a pobres.

Solicitudes de don Miguel A. Montero, don Eduardo Fournier, don Enrique García y don Víctor M. Obregón sobre anuncios en vías públicas.

Memorial de don Secundino Calderón sobre impuestos de vehículos Switch Carmiol.

Memorial de don Lucas Fernández sobre una faja de tierra.

Memorial de los señores Piza e hijos sobre pavimentación de calles.

Memorial de don Demetrio Montero sobre cultivo de una parcela municipal.

Memorial de varios para que no se conceda a Juan Matà un permiso de ensanche de la Calle 15 Norte.

Memorial de los señores Cleves y Madriz sobre demolición de una casa.

Memorial de doña Lucía C. de Castro para que se le exima de un impuesto.

Memorial de doña Marta de Uribe sobre unas fajas de tierra.

Memorial de doña Julia de Núñez sobre arreglo de una propiedad.

Memorial de don Alfredo Borbón sobre pago de una faja de tierra.

Memorial de doña Custodia v. de Ramírez sobre una faja de tierra.

Memorial de varios vecinos sobre acequia de Pavas.

Memorial de vecinos de Dos Ríos sobre prolongación de la cañería.

Memorial de doña Trinidad Aguilar sobre línea de construcción.

Diversas solicitudes que debe resolver el Municipio, sin informe previo.

Apelaciones.

## Importante proyecto de ley para arreglar la carretera a San Carlos

El arreglo de la carretera a San Carlos es cosa de suma necesidad. Aquella rica zona casi está incomunicada debido al estado en que se encuentra el camino carretero que a ella conduce.

Para remediar eso, se ha presentado al Congreso el siguiente proyecto de ley:

El Congreso etc., decreta:

Artículo 1.—La Administración General de Rentas apartará trimestralmente y desde el próximo trimestre del impuesto territorial de los respectivos cantones, la suma de ₡ 2,500 que repartirá entre los municipios de Alajuela, Grecia, Naranjo, Alfaro Ruiz y San Carlos por partes iguales, quienes invertirán esa suma para cuidar de preferencia la carretera a San Carlos.

Artículo 2.—Se establece un impuesto de ₡ 0.10 sobre cada litro de aguardiente y demás licores compuestos que la Fábrica Nacional o sus Agencias vendan para los cantones citados y cuyo producto se ordena repartir proporcionalmente

entre los mismos. La Administración General de Rentas llevará cuenta aparte de ese fondo. Los referidos Municipios invertirán todo el producto de este impuesto en hacer y refaccionar puentes y arreglar los demás caminos de su cantón.

Artículo 3.—Los Municipios nombrarán en sus respectivos cantones, Juntas de Caminos encargadas de llevar a cabo todos esos trabajos en número de tres propietarios y un suplente que como delegados de ellos y bajo su supervigilancia llevarán a cabo todas las obras en los caminos de su jurisdicción.

Artículo 4.—El Ministro de Fomento ejercerá la suprema inspección sobre esas juntas y Municipios y puede revocar en cualquier momento sus resoluciones por inconvenientes o contrarias al buen consejo técnico en la materia.

San José, junio 10 de 1921.

J. Manuel Peralta, J. Vargas Perras, B. Montero, M. F. Quesada, Adán Saborío, Elías Leiva, Hermenegildo Zamora.

## Certamen Médico

con motivo de la celebración del Centenario de la Independencia

Tegucigalpa.—Para celebrar el Centenario de la Independencia Patria, el Director y Redactor Jefe de la Revista Médico Quirúrgica de Tegucigalpa, tiene el honor de invitar a los señores Médicos, Cirujanos, Farmacéuticos, Dentistas y Estudiantes de sexto curso de Medicina residentes en cada una de las cinco repúblicas del Istmo, para que tomen parte en el Certamen Médico que tendrá verificativo en uno de los días consagrados a las festividades de tan glorioso Aniversario. Los suscritos no dudan que todo el Cuerpo Médico Centroamericano corresponderá gustoso a esta exitativa patriótica, que probablemente coadyuvará a dar más solemnidad a los festivos, y aprovechan esta oportunidad, para suscribirse muy atentamente Ss, Ss.—Ricardo Aguilar, Director—Julio Azpuru España, Redactor Jefe.

tad y Director General de Salubridad Pública; Dr. don Federico Smith, Cirujano Dentista; Dr. don Enrique Vives Manjil, Farmacéutico, Prof. de la Facultad.

Secretario.—Dr. don Samuel Laines, Médico Cirujano, Prof. de la Facultad.

2°—Se recibirán todos los trabajos que tengan a bien enviar los señores Médicos Cirujanos, Farmacéuticos, Dentistas y Estudiantes de 6° Año de Medicina.

3°—Los trabajos serán escritos en máquina y enviados bajo lema, y en sobre aparte, la firma y el lema adoptado.

4°—No se recibirán más trabajos, a partir del 5 de Septiembre próximo.

5°—El tema será escogido libremente por los señores profesionales, no obstante que habrá un premio especial, para el mejor trabajo sobre Enfermedades Tropicales.

6°—Habrá tres premios para Medicina, tres para Cirujía, tres para Farmacia, tres para Cirujía y Prótesis Dental, y tres para Medicina Tropical, especialmente. Estos premios consistirán en una medalla de oro con su diploma, 1er. premio; una medalla de plata con su diploma también, 2° premio; y un Diploma de Honor, 3er. premio, los que serán adjudicados a los tres trabajos de cada Ramo que a juicio del Jurado Calificador, se distingan entre los demás.

7°—Tanto los trabajos premiados, como los que lo merezcan a juicio del Jurado, serán publicados en un número especial de la Revista que se enviará a todos los Centros Médicos, como recuerdo del Centenario, y conteniendo los fotografías de los autores premiados.

8°—La entrega de los premios, se hará en sesión solemne el día señalado en el programa, para tal acontecimiento.

### BASES DEL CERTAMEN

1°—El Jurado que calificará los trabajos estará compuesto de la manera siguiente:

Presidentes Honorarios.—Dr. don José María Ochoa Velásquez, Médico Cirujano, Vice-Presidente de la República y Ministro de Gobernación; Dr. don Carlos Alberto Uclés, Ministro de RR. EE. y Rector de la Universidad Central; Dr. don Federico C. Canales, Ministro de Instrucción Pública.

Presidente Efectivo.—Dr. don Carlos Romero, Médico Cirujano, Decano de la Facultad de Medicina y Director del Hospital General.

Vocales.—Dr. don Manuel G. Zúñiga, Médico Cirujano, Vice Jefe del Partido Unionista Centroamericano; Dr. don Jenaro Muñoz Hernández, Médico Cirujano, Prof. de la Facultad y Cirujano en Jefe del 2° servicio de Cirugía del Hospital General; Dr. don Agustín Santiago Brizido, Médico Cirujano, Prof. de la Facul-

# ¡ATENCIÓN!

## BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José — Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

¡Lo mejor de lo mejor!  
Acaban de llegar  
los famosos cigarrillos

# LONDON SPORTS

## COSTA RICA COMMISSION COMPANY

Teléfono No. 448 — Apartado No. 496  
San José de Costa Rica

## Programa para la Segunda Asamblea del Congreso Internacional de Obreras

A continuación damos el programa sobre el cual regirá la segunda asamblea del Congreso Internacional de Obreras que se verificará en Ginebra, Suiza, en Octubre del corriente año, y al cual han sido invitadas las obreras costarricenses por medio del Centro «Juventud Obrera».

1.°—La constitución permanente del Congreso Internacional de Obreras. 2.°—Informes sobre las conclusiones de Congreso de Washington, celebrado en octubre de 1919. 3.°—Discusión general sobre las medidas que deben tomarse en estos momentos de reconstrucción. 4.°—Las siguientes materias del programa son las que serán expuestas a la consideración de la Tercera Conferencia del Trabajo de la Liga de las Naciones: I.—Reformas a la constitución del cuerpo directivo de la Oficina Internacional del Trabajo.

II.—Materias agrícolas: a) Adaptación de las conclusiones de Washington sobre el trabajo agrícola. Regulación de las horas del trabajo. Medidas para la prevención de la cesantía o para disminuir sus efectos. Protección para las mujeres y niños. b) Educación técnica agrícola. c) Condiciones de vida de los trabajadores agrícolas. d) Garantía del derecho de asociación, e) Protección contra accidentes, enfermedades invalides y vejez. III. Desinfección de la lana afectada de antrax. e) Prohibición del uso del plomo para tintas. IV. El día del descanso semanal en las labores industriales y comerciales. V. a) Prohibición del empleo de personas menores de 18 años como fogoneros a bordo de vapores. b) Examen médico compulsor para todos los niños empleados a bordo de vapores.

## La próxima llegada de la Compañía Humorística de los Hermanos Soler

El público costarricense ha recibido una gratísima impresión, la noticia de la posibilidad de la próxima llegada de la célebre Compañía Humorística de los hermanos Soler que ha recorrido triunfalmente todas las capitales de Sud América.

Y ha recibido grata impresión por que los Soler no solo son ventajosamente conocidos en San José sino que por informes de la prensa extranjera sabemos que esa Compañía se ha considerado como la más grande atracción teatral que recorre la América. Su espectáculo de una originalidad absoluta, y de un sello aristocrático que subyuga, ha triunfado por sus méritos positivos a base de arte, gracia y alegría.

Los elementos que la integran son de primera calidad descollando de entre ellos las figuras de los artistas consumados Irene y Fernando Soler, los artistas verdaderos, los artistas por excelencia que saben hacer aclamar y ovacionar con su gracia inimitable.

De las revistas teatrales de Lima tomamos las siguientes impresiones acerca de la encantadora Irene Soler, que se ha convertido en la más sublime de las intérpretes del humorismo contemporáneo. Irene es ac-

triz consumada, tiple deliciosa y sobre todo tonadillera sin rival a tal extremo que le han llamado «la actriz de la tonadilla, la única creadora del cuplet elegante».

Dice así «Mundial» de Lima: «Irene Soler ya no es una promesa para el Arte, es una positiva realidad. Su voz delicada y misteriosa, su gracia deliciosamente ingenua sabe tanto del trino del ave y del sentir del alma, es algo raro y exótico que nuestro público no sólo admira, que ama y comprende. Es una artista maravillosa, completa, dúctil, la misma admiración que nos causa en la interpretación de las comedias Benaventinas y Quinterianas, nos hace prorrumper en aclamaciones de admiración cuando canta un cuplé como «La Nerviosa» o cuando sale a bailar un baile elegante de esos que en compañía de su hermano Fernando hace tan maravillosamente.

Podemos asegurar que el mismo ruidoso éxito que la Compañía Humorística de los Soler ha obtenido en Sud América, lo obtendrá en San José en donde se les quiere entrañablemente y se les admira de una manera verdadera».

Se desea comprar un motor de medio caballo o de uno de fuerza.

Fábrica de Café y Cacao de RICARDO DORADO

Avenida Central, 100 al Oeste del Mercado, San José

TELEFONO No. 804 — APARTADO No. 24

## En El Salvador brotó simultáneamente el petróleo

El Ingeniero Mc. Entee, llegado a Santa Ana, El Salvador, procedente del Correo, pueblo de aquel departamento, manifestó que haciendo unos trabajos de excavación para la nueva planta eléctrica, ocurrió una conmoción y de pro-

to comenzó a brotar de entre las rocas un líquido que, según se han podido comprobar, es petróleo.

De la capital se pidió una muestra para su examen y si resulta ser petróleo se procederá inmediatamente a la explotación.

## Paragüería "La Japonesa"

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para «sombrias», de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

## Se dieron con los instrumentos en la cabeza

Dos partidas de muchachos, que con el respectivo permiso, habían salido por la noche a dar serenatas a las Toñas, se encontraron en avanzadas horas, frente a la puerta de una de las Antonias. Como habían tomado más de lo necesario,

trababan riña hasta desbaratarse mutuamente los instrumentos en las cabezas, resultando con grandes chichones tres de ellos de apellidos Morales, Castro y Contio. Todos ellos fueron a pasar el resto de la noche en la comisaría.

# Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

# Boletín Postal

Está circulando el primer número de «Boletín Postal», nueva publicación órgano de la Dirección General de Correos.

Es una revista en octavo, de ocho páginas, que verá la luz cada mes, y llegará a todas las oficinas postales del país.

En ella se publicarán todas las

disposiciones relacionadas con el servicio de correos y las aclaraciones que sobre las mismas se dicten. Sera, pues, de suma utilidad para los empleados de dicho departamento y para el buen servicio del mismo, por lo cual le deseamos larga vida.

Certamen médico

## Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

## Tienda La Violeta

ZARAZAS

Lienzos, Driles e infinidad de géneros que se tienen a la venta a MITAD DE PRECIO

BALIJAS!

Es Ud. viajero? En esta tienda encontrará gran surtido de maletas fuertes a precio BAJO

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL